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四金三银，国乒在东京交出优秀答卷
3比0轻取德国队，中国队实现奥运男团四连冠中国乒乓球队又一次证明了自己

的王者地位。 在昨晚举行的东京奥运

会乒乓球男团决赛中，由马龙、樊振东

和许昕组成的中国男乒以 3 比 0 完胜

德国队，夺得了这块分量极重的金牌。

至此， 东京奥运会乒乓球比赛全部结

束， 中国乒乓球队最终获得了四金三

银的好成绩。率领队伍抵达东京之初，

中国乒协主席刘国梁直言此次的奥运

目标是“保三争四拼五”，昨晚赛后，率

领队伍达成目标的刘国梁激动得眼含

热泪。

“在第一场混双决赛输给日本组

合之后 ， 球队上下都顶着巨大的压

力 。 有多难 ， 只有我们自己知道 。”

说出这番话的时候， 刘国梁一度哽咽

失语， “我们对自己的要求很高， 我

们要捍卫国球的荣誉 。 大家拼了五

年， 每个人的付出都很多， 这是常人

所不可想象的。 能在困难的情况下拿

出这样的成绩， 拿下男女团体和男女

单打的四块金牌， 证明了我们的努力

是有成效的。”

在外界看来， 国乒获胜似乎总是

理所应当， 但其实没有一场胜利能轻

松地到手。 例如昨晚的这场男团决赛

中， 樊振东在第二盘比赛中遭遇了奥

恰洛夫的顽强阻击， 大比分上以 0 比

1、1 比 2 两度落后。

“今天对对手的战斗力估计有一

些偏差，（奥恰洛夫） 球的质量也超出

了我的想象。 ”樊振东赛后表示，关键

时刻还是必胜的信念帮了自己，“最后

还是坚定自己， 坚信自己能够逆转比

赛，按照既定的战术来打，寻求一些变

化。 ”从第四局开始，越战越勇的“小胖”

逐渐对奥恰洛夫形成压制， 以 11 比 5

和 11比3 连下两局，笑到了最后。

作为男乒本次比赛中最年轻的队

员， 樊振东未来无疑将承担起更大的

责任，从这个角度来看，这场逆风胜利

对他有着很大的磨练作用。相比之下，

孙颖莎则通过东京奥运会获得了刘国

梁更多的认可，“女乒三个年轻人在东

京奥运会悄然完成了 ‘改朝换代’，孙

颖莎是其中最耀眼的新星， 她靠自己

的实力和表现征服世界乒坛。 我认为

她是新时代的偶像，不仅仅是乒乓球，

还属于中国体育界的新星。至于男乒，

未来三年的阵容还会有一定变化。 ” 男团决赛轻松胜出， 男队主教练秦志戬 （左二） 与队员们庆祝夺冠。 视觉中国

许昕卸下包袱不容易

本报讯 （记者陈海翔 ） 7 月

26 日晚 ， 搭档刘诗雯的许昕在东

京奥运会乒乓球混双决赛中遭遇

惨痛失败 ， 没能为国乒拿下开门

红 。 许昕在比赛中表现不佳 ， 一

度让外界担心 ， 这名老将是否能

在短时间内调整到位 。 好在许昕

昨晚用实际行动完成了自我救赎，

男乒团体决赛首盘， 他和马龙以 3

比 0 干净利落地击败波尔 /弗朗西

斯卡。

“决赛开始前， 刘国梁主席给

我们做了充分的动员， 希望我们能

轻装上阵， 别背上思想包袱。” 在

比赛中放开手脚的许昕终于获得了

想要的结果， “这场男团的胜利，

是对我们整个团队的肯定。”

看到许昕用一场胜利走出阴

霾， 远在上海的中国乒协副主席、

上海市体育局竞体处处长王励勤

也为后辈竖起了大拇指 ， “混双

决赛中 ， 许昕主要的问题在于临

场应变方面处理得不好 ， 比赛心

态也没有完全调整到位 ， 没能做

到放下姿态 ， 从而背上了沉重的

包袱。 但这场男团决赛， 许昕已经

表现出了应有的水准， 进入比赛状

态很快。 希望许昕能够吸取教训，

在今后的国际大赛上发挥出更好的

水平。”

继在里约赢得男团冠军之后，

许昕昨晚拿到了自己的第二块奥运

金牌， 赛后他表示想把自己的这块

金牌送给孩子， “等他懂事可能还

要很久， 但我希望从现在起就给他

树立很好的榜样， 在打球和做人方

面， 都要给他带来正能量。”

最后一堵岩壁前，“抱石女王”向过去道别

先锋赛是女子攀岩全能赛的最后

一战， 也是第一次登上奥运会舞台的

攀岩项目， 在东京的最后一战。

先锋赛的攀岩墙高达 15 米， 岩

壁与垂直线最大夹角达 40 度， 选手

们各有 6 分钟时间， 尽力去触摸更高

的得分点， 从某种意义而言， 选手们

在先锋赛的结局注定以失败告终。 野

口启代第四位出场。 对于这位全场唯

一的 80 后选手， 这将是自己职业生

涯里试图去征服的最后一堵墙。 在东

京奥运会前 ， 32 岁的她就宣布将在

赛后选择退役。

职业生涯最后一战， 野口启代照

例把自己打扮得漂漂亮亮， 精致的妆

容 、 挑染的头发 、 红色与白色的发

带、 艳红的指甲， 她一直认为， 这样

可以表达自己的冷静和女性气质。 攀

岩是一个高度结合体能、 力量与判断

力的项目， “也许外界看起来攀岩选

手们都很强悍， 其实这项运动需要出

奇细腻的内心， 以随时调整自己的重

心和平衡感。”

野口启代是一位比自己想象的更

细腻的女生。 “攀岩是一项孤独的运

动，你没有队友，其实也没有对手。 你

永远都在与自己比赛， 与自己的手和

大脑较量。 ”常年参加攀岩比赛，让野

口承受着巨大的心理压力， 她会去找

心理医生咨询， 或者稍微放松一下自

己，撸撸猫，与闺蜜打打电话，“但你不

能假装这些压力不存在， 你只能去化

解它们。我动过‘我累了’‘我不想去比

赛’这样的念头，但即使如此，也从未

想过‘我不想继续攀岩’。 ”

2015 年时，野口启代曾打算中止

职业生涯， 改而做一位无忧无虑的自

然界攀登者。 她是日本第一代职业攀

岩选手， 也是当时世界攀岩界最强的

女子抱石赛选手， 赢得了可以赢得的

几乎一切荣誉，被称为“抱石女王”。当

攀岩被选入东京奥运会比赛项目时，

野口决定再试一下，“我从未想过能成

为奥运选手。 如果不是奥运会在日本

举办，如果不是攀岩首次进入奥运会，

我想我的动力将会不一样。 ”

而真正做出东京奥运会后一定退役

的决定， 则是 2019 年在东京八王子市

举行的攀岩世锦赛上。 野口启代出发时

将自己的吉祥物———一条香奈儿红发带

遗留在了家里， 父母找到后从茨城县的

家里送往赛地， 母亲赶在决赛前为女儿

亲自扎上了发带， 那一瞬， 野口启代涌

出眼泪， “其实我没有那么多愁善感。

我只是突然想到， 妈妈已经多久没给我

扎头发了。 我怀念这种感觉。”

6 岁那年夏天， 随父母一起去关岛

旅游时， 野口启代第一次接触到攀岩，

并深深爱上了这项另类运动。 父母一直

支持长女从事攀岩， 父亲甚至将家里一

间牛棚改造为攀岩场， 以便女儿能获得

最好的训练条件， 当时整个日本都没有

几片正规攀岩墙。 “我与爸妈的话从来

不多， 但只要看到他们的脸， 就能让我

的内心稍稍平静。” 那一次， 野口启代

下定决心停下竞技场上的脚步， 以后把

更多时间留给家人和自己。

在这 “最后一堵墙” 上， 野口启代

攀爬了 3 分 32 秒， 触摸到 “29+”， 先

锋赛单项名列第五， 为自己争得了一枚

全能铜牌。 这或许是最好的告别礼。

回到地面的野口启代， 转身向所有

人 ， 以及自己的过去 ， 深深地 、 深深

地， 鞠了一躬。

编者按
滑板 、 冲浪 、

攀岩、 自由式小轮
车……东京奥运会将一连串极限运
动设为新增项目。 相比早早拥抱小
众极限运动的冬奥会， 夏奥会更矜
持一些。 但大门还是慢慢打开了。

能成为奥运选手， 也让这些极限项
目的领袖们找到了动力， 去登上这
个为世界所认可的独一无二的舞
台。 他们与奥林匹克的第一次亲密
接触， 迟来了多时， 但终究还是来
到了这里。

在36岁这年，小轮车的传奇等来了初秀
当丹尼尔·德尔斯 1 日夺得男子

自由式小轮车公园赛的银牌时， 他拿

起手机 ， 打开社交媒体 ， 点下直播

键———“我是这里年纪最大的车手！ ”

这位 36 岁的委内瑞拉选手露出作为

“表情帝”的经典咧嘴笑，兴奋地对所

有粉丝说，“我终于站上了领奖台！ ”

骑着小轮车 （BMX） 翻跟斗 ，

是属于年轻人的运动———出生于

1985 年的德尔斯也曾年轻过 ， “在

我职业生涯的某个阶段， 我能够在世

界级的每项赛事中都站上领奖台 。”

世界极限运动会 （X Games） 五金得

主 、 激浪巡回赛 （Dew Tour） 六金

得主， 这写满荣耀的履历， 仍不足以形

容德尔斯对于这项新兴运动的重要性。

更准确地说， 这位委内瑞拉人是自由式

小轮车的先驱和领袖。

来到东京有明城市体育公园的每位

参赛者， 几乎都与德尔斯保持着 “某种

关系” ———选手们编排的动作来自德尔

斯的发明， 现场赛事 DJ 看着德尔斯的

表演长大———他是自由式小轮车世界里

独一无二的传奇， 就如同肖恩·怀特之

于单板滑雪一样。

怀特非常幸运， 冬季奥运会更早敞

开胸怀拥抱极限运动， 怀特 19 岁时就

得以登上奥林匹克舞台， 书写下四度参

赛的传奇。 而德尔斯， 苦苦等到 36 岁。

“说我们 （自由式小轮车运动员） 是奥

运选手， 真是太不真实了。 我曾经不相

信在自己的职业生涯里能看到这一幕。”

2017 年有消息传来 ， 自由式小轮车将

入围奥运会 ， 德尔斯甚至以为那是

2024 年的事 ， “但之后说是 2020 年 ，

我当时只有一个念头： ‘伙计， 我的油

箱里有油了！’”

漫长而残酷的积分资格赛对于一位

奔四的小轮车选手， 是严峻的挑战。 更

何况 ， 其间还出现了新冠疫情 。 2020

年的一站世界杯比赛因疫情而中止， 已

经抵达赛地的选手们手足无措， 德尔斯

将所有人邀请去了自己的训练场， 他在

美国北卡罗莱纳拥有一处占地 35 亩的

私人极限运动公园 ， “我告诉大家 ：

‘伙计们， 我们不知道这个大流行病是

什么， 也不知道病毒在哪里， 但我们需

要训练 。 让我们确保不与任何外人接

触 ， 来创造一个我们自己的安全泡

泡。’” 自由式小轮车选手们在德尔斯的

公园里渡过了难关， 包括这次来到东京

的所有参赛选手。

德尔斯说， 东京奥运会的这枚银牌

对自己意义重大 ， 也展示了某种可能

性， “我想告诉大家， 尤其是 （夺得冠

军的 27 岁澳大利亚车手） 洛根·马丁，

‘哥们， 你可以为 2032 年布里斯班奥运

会做好准备！’ 到那时， 他和我现在差

不多年纪。 如果能看到他在那儿比赛，

这很酷！” 至于自己， 德尔斯也定下了

目标： “布里斯班我去不了， 但巴黎可

以。 只有三年了， 我想我可以实现。”

第一次参加奥运

会的野口启代， 昨天

在东京完成了职业生

涯的最后一战。

视觉中国

加拿大女足爆冷夺冠

本报讯 （记者陈海翔）东京奥运

会女足决赛昨晚进行， 面对此前保持

全胜的夺冠热门瑞典女足， 加拿大队

上演了以弱胜强的好戏， 通过点球大

战以 4 比 3（120 分钟 1 比 1）击败对

手，首次问鼎奥运会女足桂冠。

其实在半决赛中， 加拿大队便已

经创造了一个冷门， 以 1 比 0 击败美

国女足， 史上首次打进奥运会女足决

赛。 而瑞典队则以 1 比 0 力克澳大利

亚， 继里约后再次晋级决赛。 决赛第

34 分钟，瑞典队前场断球成功 ，阿斯

拉尼突入禁区后送出横传， 布莱克斯

特纽斯推射得手。 第 64 分钟，瑞典球

员伊勒斯泰特在禁区内从背后踢倒加

拿大老将辛克莱尔，主裁判与 VAR 沟

通后判罚点球，弗莱明冷静主罚命中，

帮助加拿大队将比分扳平。 在常规比

赛和加时赛中，两队都没能改写比分，

比赛不得不进入残酷的点球大战。

这场点球大战射失率奇高， 双方

总共有七名球员没能将皮球送入球

网。 前五轮点球互射结束后，双方以 2

比 2 打平，第六轮开始后，率先出场的

瑞典球员安德松的罚球被对方门将扑

出， 随后出场的加拿大球员格罗索稳

稳射入，令加拿大队捧起了冠军奖杯。

在此前六届奥运女足比赛中， 美国队

四次捧杯，挪威和德国各得一次冠军。

尹笑言摘银已无遗憾

本报讯 （记者吴雨伦）在昨日落

幕的东京奥运会空手道女子组手 61

公斤级决赛中， 中国选手尹笑言在与

塞尔维亚名将普雷科维奇战成 0 比 0

的情况下被裁判判负，收获一枚银牌。

这是中国空手道的首枚奥运奖牌。

在小组赛阶段， 尹笑言取得四战

全胜的佳绩，以头名身份晋级半决赛；

战胜埃及名将吉安娜晋级决赛后，尹

笑言谈起奥运初体验，“踏进比赛场地

的一瞬，我太享受这块场地了。尤其当

自己拿下一分时， 特别享受这一刻聚

焦所有人目光的感觉 。 ” 决赛面对

2018 年世锦赛上曾战胜过自己的普

雷科维奇， 尹笑言采取了防守反击战

术，最终未能得分。尹笑言坦言，“对我

来说，每场比赛至关重要，尤其到决赛

要谨慎一些，这样才能不轻易犯错。这

场比赛最大遗憾是没能更主动一点。”

作为与中国空手道运动共同成长

起来的老将， 尹笑言经历了该项目在

国内从无到有， 到逐步在国际赛场上

争金夺银的全过程。考虑到 2024 年巴

黎奥运会空手道项目将被除名， 对于

29 岁的尹笑言，东京奥运会是她圆梦

的唯一机会。以被裁判判负的方式，与

金牌失之交臂有些可惜。 但尹笑言认

为，能站上奥运会赛场，人生已经无遗

憾，“空手道仿佛给了我第二次生命。

这个项目很注重礼仪、礼节，这是空手

道最吸引我的地方。 其实能参加一次

奥运会，我的人生中就没有遗憾了。 ”


